

## SUPLEMENTO

## BOLETÍN OFICIAL



DE LA PROVINCIA DE ZARAGOZA

## Hacia la normalidad.

No solamente de los informes oficiales emanados del Gobierno, sino también de las noticias particulares recibidas por conductos fidedignos, se deduce que, afortunadamente, la tranquilidad se vislumbra con características de firmeza y que el ambiente de perturbación que momentáneamente pareció iba a convulsionar intensamente la vida nacional, se va disipando, haciendo esto concebir la fundada esperanza de que la normalidad social quedará restablecida y asentada en principios de una garantía que subsiste a través del tiempo y de todos cuantos intentos vienen realizando determinados elementos para sostener, interesadamente, desde luego, un régimen que tan sólo perjuicios de consideración extraordinaria origina a la vida nacional.

Un hecho, ciertamente consolador, se ha manifestado en estos días pasados, en los que la zozobra y la inquietud dominaron casi totalmente en el ánimo del país. Nos referimos al apoyo eficaz, a la cooperación decisiva que el ciudadano español — el verdadero ciudadano — prestó en todo momento a los encargados de mantener el orden y de impedir que, por obra de los propagandistas profesionales del desorden, éste se enseñorease en la nación para determinar su ruina.

Y cuando los elementos directores se ven asistidos de la fuerza enorme que significa el que los hombres amantes de su patria se congreguen en su torno y secunden una acción inspirada en el cumplimiento de la obligación sacratísima de mantener el orden, puede asegurarse categóricamente que la lucha ha de ser desigual para aquellos que no hallaron otro medio decoroso de vida que propagar ideas destructoras y lucrarse al amparo de sus propogandas perniciosas.

No ha sido sólo el Gobierno, en la ocasión presente, el que supo oponerse a la avalancha perturbadora. Fueron también todas cuantas personas tienen consciencia de sus deberes para con su patria.

Por eso, no sólo debemos congratularnos de que la normalidad renazca, sino también de que, en el restablecimiento de ella, hayan ejer-

cido una acción conjunta los elementos amantes del orden y amantes también de la prosperidad y engrandecimiento de España.

## Un ejemplo a imitar.

## El rasgo de un prócer.

Un ilustre prócer aragonés, el Duque de Luna, ha tenido un rasgo, que si siempre habría de tener una elevada significación social, en estos tiempos en que la lucha entre patrono y obrero, propietario y colonó se manifiesta con derivaciones de mayor intensidad por efecto de la evolución mundial, consecuencia de la postguerra, viene a constituir una nota extraordinariamente grata, que implica a la vez un ejemplo a imitar por quienes, si lograron riquezas, no olvidaron sus deberes para con el pobre y supieron atraerle para sostener la precisa estabilidad social, basada en los más fundamentales principios de concordia.

Como es sobradamente sabido, el Duque de Luna posee en la villa de Pedrola posesiones, en las cuales trabajan buen número de colonos. El Duque, satisfecho del excelente comportamiento de los cultivadores de sus tierras, ha donado a éstos una determinada extensión de terreno para que lo cultiven por su cuenta.

El producto de lo que rindan las tierras será destinado a crear pensiones para casos de imposibilidad para el trabajo, por enfermedad y vejez. Además, también se destinará parte del producto a seguros contra accidentes.

El beneficio otorgado por el noble prócer alcanza a 150 colonos, que se han agrupado y que ya han establecido el régimen por que ha de funcionar la Asociación que tanto bien ha de reportarles.

El ejemplo de lo hecho por el Duque de Luna es digno de aplauso y digno de imitación. Ese es el único medio de evitar que el problema agrario adquiera un carácter grave, que ya comienza a manifestarse en algunas regiones y que habría de producir hondos trastornos en la vida nacional.

## Información local.

### Las cuestiones sociales.

De ayer a hoy la huelga de obreros tipógrafos no ha variado de aspecto.

Anoche volvieron a reunirse los patronos cambiando impresiones para ver de hallar una fórmula que solucione el conflicto. Persistieron en la reunión los patronos en sus propósitos conciliadores.

—Una Comisión de patronos albañiles, acompañada por otra de arquitectos, visitó al Gobernador para tratar de las peticiones formuladas por los obreros albañiles.

Los patronos manifestaron al Gobernador que están dispuestos a conceder las mismas mejoras que se han concedido en Madrid a los obreros del ramo de construcción, pero que en modo alguno accederán a otras peticiones, ya que lo que conceden lo consideran como el máximo de mejoras que pueden solicitar los obreros.

—Los obreros sombrereros fulistas se han reunido, acordando conceder un plazo de once días a los patronos para que contesten a las bases que, solicitando mejoras, les tienen presentadas.

—En la Azucarera del Gállego estuvo a punto de plantearse otro conflicto de la misma índole que el que se planteó hace unos días, a causa de la sustitución del director de la fábrica.

Los obreros intentaron plantear el paro, pero el Gobernador intervino antes que esto ocurriera y logró que los obreros reconocieran al nuevo director.

—Los obreros de la fábrica del Acumulador Tudor se reunieron para tratar de expulsar a tres delegados de la sociedad y de realizar las gestiones oportunas para conseguir se les conceda la gratificación que disfrutaron años anteriores.

—En la fábrica Alcohólica de Bilbao se planteó un conflicto que quedó rápidamente solucionado. Los obreros declararon la huelga, pero el Consejo de Administración acordó concederles las mismas condiciones de trabajo que rigen en las demás fábricas de alcoholes.

El Alcalde de Mequinenza comunicó ayer que en aquellas minas de carbón se ha planteado una huelga que no reviste importancia.

Créese que los mineros que han abandonado el trabajo han sido influidos por elementos perturbadores.

### Las subsistencias.

#### Multas y decomisos.

El Alcalde, de acuerdo con el Gobernador, trata por todos los medios de evitar que persista el precio tan elevado que ha alcanzado en el mercado de la capital un producto de tanto consumo como las patatas.

El kilogramo de patatas, a pesar de que el precio de tasa es de 32 céntimos, se vende a 45 y a 50 céntimos. En vista de esto, ambas Autoridades están dispuestas a decomisar todas las existencias de patatas que haya en la plaza.

El Sr. Molinero y el Jefe de Policía urbana decomisaron ayer 5.680 kilos de patatas al señor Navascués, por venderlas a precio superior a la tasa.

Además se gestiona activamente la importación de dicho artículo, para ser vendido por la Comisión municipal de Subsistencias al precio más reducido posible, y de este modo se regularizarán los precios.

Continúan realizándose con gran actividad las operaciones de inspección por parte de los delegados gubernativos a fin de evitar las ocultaciones de artículos y productos de consumo público.

Como consecuencia de esta labor, el Gobernador ha impuesto quince multas a otros tantos comerciantes e industriales por tenencia clandestina de substancias alimenticias.

El Gobernador se propone ser inflexible en este asunto, y, por tanto, puede asegurarse que no será condonada ninguna de las multas impuestas.

El delegado gubernativo que actúa en Zaragoza, entregó ayer al Gobernador, una nota detallada de las existencias de carbón y abonos que hay en la capital.

### La sesión del Ayuntamiento.

#### Las fiestas de mayo.

Ayer tarde celebró sesión ordinaria el Ayuntamiento.

La sesión fué breve y no revistió nada de interés.

Acordó el Ayuntamiento solicitar del Gobierno, y muy especialmente del Ministro de la Guerra, que para las fiestas de mayo venga a Zaragoza una escuadrilla de aviación militar.

El Alcalde prometió tomar este asunto con verdadero interés, ya que la venida de los aviadores militares contribuirá a dar mayor esplendor a las fiestas.

El Concejil Sr. Forns defendió una moción para que sean suprimidas las vacaciones en las escuelas municipales.

## Gacetillas.

El día de ayer continuó siendo muy desahogado, aunque el frío se atenuó un poco.

Desde las primeras horas de la tarde llovió persistentemente, lluvia que compensó sus molestias con los beneficios que prodiga a la tierra.

El vigilante de segunda clase del Cuerpo de vigilancia Antonio Alfaro ha sido destinado de Huesca a la jefatura de Zaragoza.

La Empresa del Teatro Principal ha tenido una idea plausible y simpática, proyectando la celebración de una «matinée» extraordinaria el próximo martes, en la que se representará la bonita comedia de costumbres militares de don Pablo Parellada, titulada «Los de cuota».

La primera será dedicada al Ejército, y las

galerías serán regaladas a los soldados de la guarnición de Zaragoza.

Anteayer comenzaron en la carretera de Madrid los trabajos para la instalación de la Escuela al aire libre, que con la denominación de Escuela de Costa ha sido creada por el Ayuntamiento en virtud de iniciativa del señor Forn.

Han sido bastantes los carteros de la Administración de Zaragoza que se presentaron a reanudar el trabajo.

El servicio se hace ya normalmente, si bien todavía sigue pesando sobre los Jefes de Correos mucho trabajo a fin de organizar debidamente los trabajos de Cartería.

El Centro de defensa contra el caciquismo, ha acordado establecer Delegaciones provinciales y municipales en toda España.

Los que a impulsos del patriotismo, aspiren a desempeñar dichos cargos, deberán dirigirse al Director del expresado centro, paseo de las Acacias, número 13, primero (B) Madrid y recibirán instrucciones.

## Información nacional.

(Por telégrafo y teléfono.)

### Noticias oficiales.

El Conde de Romanones celebró ayer una extensa conferencia con el Ministro de la Guerra, quien le informó detalladamente de las últimas noticias oficiales recibidas de Barcelona.

Según manifestó el Presidente del Consejo, la tranquilidad es absoluta en la ciudad condal.

Después conferenció Romanones con el Marqués de Cortina, el cual dijo al salir de la Presidencia, a los reporters, que se halla muy satisfecho de la recaudación correspondiente al mes de marzo próximo pasado, recaudación que excede a los más optimistas cálculos.

El Presidente manifestó que hoy no habría Consejo de Ministros y que hoy miércoles se celebrará en Palacio bajo la presidencia del Rey.

Un periodista interrogó al Conde sobre el viaje del Sultán de Marruecos a la zona española, y dijo que el Gobierno no tiene noticia alguna relacionada con el viaje del Sultán.

El Ministro de la Guerra manifestó a los periodistas que en Barcelona la situación mejora, habiéndose reanudado el trabajo en mayor número de pequeñas industrias.

En Valencia la situación sigue igual que ayer.

Al mediodía visitaron al Conde de Romanones los Sres. Besteiro, Largo Caballero, Sabarit y Barrio, quienes le entregaron las conclusiones aprobadas por el Comité de la Unión de Trabajadores.

Los visitantes formularon quejas sobre el cierre de Centros obreros en provincias, deten-

ciones y principalmente de la formación de Somatones en Barcelona.

## BARCELONA

Los informes que recibió el Gobierno anoche sobre la situación de Barcelona y Valencia, son muy satisfactorios. Tuvo noticia de que se había reanudado el trabajo en fábricas y talleres en mayor número que ayer.

— El Capitán general ha manifestado a los periodistas que los carteros reanudarán el trabajo el viernes y que acaso hoy pueda dar noticias satisfactorias respecto a la situación de la población.

En las calles hubo un tráfico bastante intenso. Viéronse muchos coches y por la línea de circunvalación circularon tranvías conducidos por ingenieros de la Compañía. Buen número de ingenieros particulares se han ofrecido para conducir tranvías.

— En las calles de Cadena y Rambla de San Pablo, han sido descubiertas imprentas clandestinas, en las cuales los sindicalistas confeccionaban hojas y folletos de propaganda.

— Se considera definitiva la ruptura entre el Capitán general Sr. Miláns del Bosch y los catalanistas, como consecuencia de haber prohibido dicha autoridad militar la publicación de un manifiesto de la Lliga, en un periódico que parece ser se publicaba en Gerona.

— Han sido detenidos los carteros que integraban el Comité director del pasado movimiento. Entre los detenidos figura el presidente, en el momento que llegaba de Madrid.

— Se ha reanudado el trabajo en doce fábricas de la población y en la mayoría de Igualada y San Felú. En la empresa de aguas de Dos Rius, entraron al trabajo 200 obreros y en La Canadiense 300.

— La guardia civil procedió a la detención de 130 alemanes, que se presentaron en un establecimiento tratando de exigir jornales que no habían devengado.

Los detenidos son todos indocumentados.

## MADRID

## VALENCIA

### Los carteros.

Una Comisión de los carteros recientemente puestos en libertad, visitó ayer al Subsecretario de la Presidencia, rogándole que se interese por su situación.

El Sr. Morote prometió a los carteros atenderles en cuanto le sea posible.

### La Conferencia del Trabajo.

Por falta de tiempo no pudo el Presidente del Consejo corregir el decreto relativo a la Conferencia del Trabajo, que hoy debía haber sometido a la sanción regia.

El decreto será hoy firmado por el Rey.

### Uu banquete.

Los diputados por Lugo han obsequiado con un banquete a D. Leonardo Rodríguez, por su designación para el Ministerio de Abastecimientos.

**El cuerpo de contadores.**

El Director general de Administración local ha ultimado la redacción del Reglamento por que ha de regirse el cuerpo de contadores provinciales y municipales.

El correspondiente Real decreto será firmado hoy.

**Las subsistencias.**

En los Círculos políticos ha sido tema preferente de las conversaciones la gravedad que reviste el problema de las subsistencias en Madrid.

Desde luego se advierte una gran escasez de los principales artículos de consumo, entre ellos la carne.

Hoy no se sacrificó ganado vacuno y escasea mucho la vaca.

Esto se achaca al elevado precio a que tiene que ser pagado el ganado a los importadores.

**Las modistillas.**

Una Comisión de modistillas visitó al Conde de Romanones para darle cuenta de que son objeto de coacciones por parte de sus compañeras y rogarle que la autoridad las evite y las castigue.

**Firma regia.**

El Rey firmó varios decretos de Guerra y Gracia y Justicia, que no afectan a esta región.

**Un idilio interrumpido.**

Los Agentes de la brigada móvil detuvieron en una fonda a un joven perteneciente a una distinguida familia de Pamplona.

El muchacho se fugó de su casa llevándose 55.000 pesetas, cantidad que se disponía a gastar alegremente en unión de una bella artista de variedades, natural de Zaragoza.

Al ser detenido se le encontraron 35.000 pesetas que se enviaron a su familia.

El muchacho para conservar el incógnito se hacía llamar Francisco Varanda, y llevaba ya unos días de juerga en Madrid.

**VALENCIA**

**Hacia la solución de la huelga.**

El Diputado Sr. Anguiano volvió a conferenciar con el Capitán General sobre los conflictos pendientes.

El Capitán General presentó al Sr. Anguiano y a la comisión de obreros que le acompañaba, unas bases de solución a las que no contestaron los comisionados hasta consultar con sus compañeros. Los obreros han celebrado una asamblea para tratar de la vuelta al trabajo.

**PALMA**

**La situación en la isla.**

Noticias recibidas de Palma de Mallorca acusan que persiste la anormalidad. La huelga es general. La fuerza pública patrulla por las calles.

Ha quedado interrumpida la circulación totalmente de tranvías y coches.

**TORTOSA**

**Explosión de un petardo.**

En las inmediaciones del Ayuntamiento explotó un petardo.

No ocurrieron desgracias personales, pero la detonación fué horrorosa y produjo gran alarma.

**LOGRONO**

**Una incautación.**

El Ministro de Fomento ha autorizado al Ayuntamiento para que se incaute de la Fábrica del Gas.

La Compañía se opone a la incautación y el Gobernador ha adoptado algunas precauciones habiendo ordenado la concentración de la benemérita en previsión de que puedan ocurrir desórdenes.

**Supresión de los consumos.**

El Ayuntamiento de Calahorra, en sesión que ayer celebró, acordó la supresión del impuesto de consumos.

Los concejales fueron ovacionados a la salida de la sesión.

**Información del extranjero.**

**La suerte del ex Kaiser.**

Paris.—El coronel Lea del ejército norteamericano ha manifestado que tuvo propósito, cuando se dirigía a Ameronge, de apoderarse del ex Kaiser, para llevarle a París y ofrecerle su persona a Wilson como «regalo de Pascuas».